

UN PEUPLE EN MARCHÉ

Découvrir l'arche d'alliance dans le cadre de l'année jubilaire



Cette rencontre de caté pour les enfants et/ou les collégiens peut se vivre lors du passage de l'arche d'alliance dans votre paroisse ou votre doyenné.

Les parents sont les bienvenus pour accompagner leurs enfants.

Durée : 1 h – 1 h ½

Remarque :

- La rencontre se clôt autour de l'arche d'alliance présente dans votre paroisse.
- Si l'accès à l'arche d'alliance n'est pas possible lors de cette rencontre : vous ne pourrez pas vivre la 4ème partie (mais faites tout de même la procession vers l'église ou une chapelle pour prier ensemble). Invitez enfants et parents à aller voir l'arche d'alliance, là où elle se trouve (→ donnez lieux et horaires).

Matériel et organisation :

- Photocopier en recto sur du papier cartonné chaque carte du « Jeu de la règle d'or » puis les découper (annexe 1).
- Une feuille de paper board ou une feuille A3 ; colle ou pâte à fixe ; feutres.
- Photocopier en A3 le décalogue (annexe 2).
- Photocopier la représentation d'une arche d'alliance (annexe 3).
- Photocopier, en A3 et en couleur, le logo du jubilé (annexe 4).
- Lire en amont les explications du logo (annexe 5) et de l'arche d'alliance (annexe 6).
- S'assurer qu'il y ait bien un lectionnaire sur l'arche d'alliance.
- Qr code du chant « Danse de joie »
- Prendre un chant de votre répertoire pour la procession vers le lieu de l'arche d'alliance.



Danse de
joie

I. JEU DE LA REGLE D'OR

Après avoir accueilli chacun chaleureusement, commencer à jouer.

Règles du jeu :

- . Un enfant, collégien, ou parent tire au sort une carte (une image ou une situation).
- . Décrire l'image ou lire la situation.
- . Échanger ensemble autour des questions suivantes (commencer par la personne qui a tiré la carte, puis demander à ceux qui le souhaitent de compléter la réflexion) :
 - *En quoi ce comportement vous semble t-il bien ou mal ?*
 - *Ce comportement permet-il d'être heureux tous ensemble, et pourquoi ?*
- . Se demander quelle est la règle à suivre dans cet exemple pour mieux vivre ensemble. Ex : il ne faut pas tuer ; c'est bien de respecter ses parents ; les bagarres, c'est mal ; c'est important de suivre le code de la route, etc.
- . Coller la carte sur la grande feuille et la légèrer avec la règle définie ensemble ci-dessus.
- . Tirer une autre carte et refaire la même démarche.

- . Quand toutes les cartes sont tirées, échanger autour de la question : *Pourquoi mettre des règles à la maison ? ou à l'école ? ou sur la route ? ou en société ?* (→ toutes ces règles permettent de mieux vivre ensemble, dans le respect, la bienveillance, la paix, le bonheur).

II. LE RECIT DE MOÏSE SUR LE MONT SINAÏ

. Raconter :

Écoutez ce récit que nous trouvons dans l'Ancien Testament :

Il y a très longtemps, Dieu a demandé à Moïse de délivrer le peuple hébreux en esclavage en Égypte. Après de nombreux événements, le peuple se met enfin en route vers la liberté. Mais le pays promis est bien loin et le peuple doit vivre pendant de longues années dans le désert.

Un jour, Moïse monte sur la montagne du Sinaï pour aller à la rencontre du Seigneur.

Le Seigneur lui dit : « Je suis le Seigneur ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte, de la maison d'esclavage » et Il lui explique comment en suivant certaines lois et certaines règles, les hommes peuvent vivre ensemble, heureux et libres. Dieu grave ces phrases sur deux pierres et les remet à Moïse. On les appelle les tables de la Loi ou les 10 commandements ou encore le Décalogue (déca =10 ; logue = phrase).

. Afficher la feuille A3 contenant le décalogue et le lire ¹ :

Je suis le Seigneur ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte, de la maison d'esclavage.

Tu n'auras pas d'autres dieux que moi.

Tu ne feras de moi aucune image.

Tu ne prononceras pas faussement le nom du Seigneur.

Tu sanctifieras le jour du Seigneur.

Tu honoreras ton père et ta mère.

Tu ne tueras pas.

Tu ne commettras pas d'adultère.

Tu ne voleras pas.

Tu ne feras pas de faux témoignage contre ton prochain.

Tu ne convoiteras pas ce qui appartient à ton prochain.

Exode 20, 2-17 / Dt 5, 6-21

. Échanges :

- Regarder la feuille où sont collées les cartes du jeu de la règle d'or et chercher ensemble les similitudes entre ces règles et les 10 commandements.
- Distinguer parmi les 10 commandements ceux qui concernent :
 - notre relation à Dieu,
 - notre relation avec notre prochain.

. Poursuivre :

Quand Moïse est descendu de la montagne avec les tables de la loi comportant les 10 commandements, il a fait construire un beau coffre pour les déposer à l'intérieur. Ce coffre est appelé l'arche d'alliance. A chaque étape de leur longue route, les hébreux montent une tente pour y installer l'arche d'alliance.

L'arche d'alliance signifie la Présence de Dieu qui, par sa Parole, est au milieu de son peuple. Dieu les accompagne dans leur marche vers la terre promise.

III. PRESENTATION DE L'ANNEE JUBILAIRE

L'arche d'alliance construite par Moïse a disparu depuis longtemps. Mais tout comme les hébreux en marche vers la terre promise, nous sommes nous aussi en marche, nous sommes des pèlerins sur le chemin de la vie, sur le chemin de la foi, vers la vie éternelle.

En 2025, le Pape François a instauré une année exceptionnelle, une année sainte dans

¹ Tel qu'il est écrit sur le flyer déposé dans l'arche d'alliance.

l'Église pour mettre ou remettre du sens dans ce chemin de foi. On appelle cela une année jubilaire.

Regarder ensemble le logo de ce jubilé.

Laisser les participants réagir sur ce qu'ils voient et ce qu'ils comprennent du logo du jubilé.

. Poursuivre :

Cette année jubilaire de 2025 nous invite à faire un pèlerinage, un voyage physique ou spirituel, une marche, pour remettre l'espérance dans notre cœur et en témoigner autour de nous. Elle nous propose aussi de prier plus, de recevoir le sacrement de réconciliation, de communier plus souvent, de nous tourner avec plus d'amour vers notre prochain. Ce sont des démarches qui peuvent nous aider à ne pas retomber en esclavage : l'esclavage de la jalousie, du mensonge, de la violence... Ces démarches nous rappellent aussi que Dieu est là, présent avec nous sur notre chemin comme il le fut, par sa Parole, dans l'arche d'alliance avec les hébreux.

Alors mettons-nous aussi en marche et allons découvrir une représentation de l'arche d'alliance construite par notre diocèse pour ce jubilé. Marchons déjà vers l'église, faisons une procession ensemble en priant (ou en chantant), comme des pèlerins.

IV. DEVANT L'ARCHE D'ALLIANCE

Quelques propositions autour de l'arche d'alliance en fonction du temps dont vous disposez :

- Regarder l'arche d'alliance et demander aux participants de dire ce qu'ils voient, ce qui les intrigue, ce qu'ils aiment. Donner quelques clés de lecture.
- Remarquer la présence du lectionnaire et rappeler que la Parole de Dieu symbolise la présence de Dieu. On peut retrouver aussi la présence de Dieu dans les sacrements, dans l'Eucharistie, dans l'Église rassemblée, dans le plus petit que l'on sert.
- Dans l'arche, tirer et lire la liste des 10 commandements et des Béatitudes.

V. PRIERE

Se réunir autour de l'arche d'alliance.

- Faire le signe de la croix
- Dire : *Nous voici réunis autour de l'arche d'alliance. Pour tous les hébreux en marche vers la terre promise, elle a symbolisé, par sa Parole, la présence de Dieu. Nous aussi nous sommes en chemin, en pèlerinage sur cette terre. Et nous avons besoin de la Parole de Dieu pour nous guider et nous accompagner. Marchons ensemble jusqu'à l'ambon pour écouter la Parole de Dieu.*
- Ouvrir le lectionnaire de l'arche d'alliance à la référence Jn 13, 34-35 et dire : *Lorsque nous lisons un texte de la Bible, nous croyons que Dieu nous parle. Écoutons le message du Christ qu'il nous a laissé avant de mourir :*

« Je vous donne un commandement nouveau : c'est de vous aimer les uns les autres.

Comme je vous ai aimés, vous aussi aimez-vous les uns les autres.

À ceci, tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples :

si vous avez de l'amour les uns pour les autres. »

- *Ce nouveau commandement est celui de l'Amour. Car le Christ nous a aimé jusqu'à donner sa vie pour nous sauver. A notre tour, il nous invite à aimer notre prochain. En nous aimant les uns les autres, nous montrerons à tous que la vie avec le Christ est plus belle. Nous donnerons ainsi Espérance à ceux qui pleurent, qui souffrent... Ainsi, nous serons tous des pèlerins d'Espérance.*
- *Ensemble, nous pouvons dire cette prière que le Christ nous a donné et qui redit combien nous sommes tous fils et filles de Dieu, frères et sœurs dans le Christ : Notre Père...*
- Terminer par un signe de la croix.
- Chant : Danse de joie, danse pour ton Dieu.